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长春奥普光电技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                          

 编号：2025-05-001 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

泰康资产 王嘉艺 李晓金 邹志 雷鸣  

东北证券 武芃睿 吴雅婷  

运舟资产 周应波 廖浚哲  

国泰海通电子 舒迪 肖隽翀 

银河军工 李良  胡浩淼 贾琪豪 王晗 

国泰基金 曾彪      泰信基金 董季周 

泰康资产 王嘉艺    长江证券 王泽罡 

平安资产 傅一帆    大成基金 鄂智博 

方正机械   徐凡 

时间 2025 年 5月 15日 

地点 腾讯会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：沈娟    财务总监：徐爱民      

证券事务代表：周健        

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

问答环节： 

 

1. 请介绍一下公司 2024 年业务基本情况及后面的展望。 

公司主营业务还是光电测控、光栅传感及碳纤维三大块。 

本部光电测控仪器这块儿，多年来主要是做配套研制，以

前自主研发相对来说比较弱，所以我们以前的功底基本上都是

在精密的制造的工艺和技术这一块。但是通过这两年我们的布



局，目前自研产品研发这两年有比较大的起色，我们自研的一

些产品，也陆续的走向了市场。2024 年我们今年纯粹自研的

产品收入占比也是向上的趋势，2025 年自研这块我们定的目

标是收入希望能超过一个亿。 

光栅传感器现在整体上的布局还是走高端的路线的两个

领域，一个是数控机床，另外一个是半导体设备。目前研发进

展比较顺利。有些测试的客户也通过了，但是可能确实测试周

期比较长。2025年估计在营收上不会有特别明显的体现。 

   碳纤维产品主要的业务领域也是在军工和航空航天。这两

年也受到大环境的影响，但是宇航积极开发了新的客户，及时

弥补了受影响的业绩份额。整体从业绩是一个持续增长的态

势。另外下一步我们也想在民品方面来做一些布局，增加业绩

规模。 

 

2. 请介绍一下我们目前在手订单的情况。 

我们在 2024 年度报告里边披露了在手订单情况，大概在

5.7 亿左右。目前，除了近期已披露的新增重要研制合同以外，

没有大的变化。具体来看长光宇航那边占的多一点，大概在

3.7 亿左右，本部不含新增研制合同大概是 2亿多一点。 

 

3. 公司怎么展望军工行业，因为我们了解到军工有一些上游

的可已经看到复苏了，不知道我们怎么样？ 

截止到一季度，我们目前跟 2024 年的状况差不多，比如

说在订单签订、项目发标进度等方面没有看到太明显的起色。 

 

4. 辰芯从 A 股撤下来,下一步有什么安排？ 

还在商议中，没最终确定。 

 

5. 公司 2024年光栅传感产品营收的 1.6亿里面数控机床和半

导体大概比例是怎么样的？2025 年预期的增长点在哪？ 

收入占比来看，传统产品比如伺服电机、电梯等这些领域

的占比还是比较高的，能占到 70%多。然后我们新布局的高端

品领域占比还比较小。 

短期内增长点我们寄希望最大的还是在数控机床这块，因

为半导体这块的研制周期比较长，研发出来之后还有测试，可

能今年在业绩上不会体现出来。而数控机床这块，如果是有相

关政策落地的话，我们在数控机床这个领域的产品都是成熟

的，产线也都是现成的，只要国家层面推动一下国产替代的进

度，那么我们这一块能够很快在营收上体现出来。 

 

6. 光电测控这块的自研产品主要以哪些产品为主？ 

因为我们的技术积累就是在光电方向，所以我们自研的产

品也基本上还是围绕光电领域以光学系统为主。当然在细分的

方向上跟原来承接的这项目有所区分。比如光机所拿这种国家



重大的工程任务工程项目，我们可以接一些民用方向，或者有

低成本要求的项目。这一块，都是通过我们自己竞标拿项目，

去年大概也做了几千万。 

 

7. 公司自研产品和配套加工产品毛利的差别有多大？ 

肯定自研的毛利率要高。加工这块这两年利润空间越来越

小了，趋势也是逐年下降的，目前毛利已经降到了百分之二十

多。所以我们也是想从研发这个口发力，扩大研制合同比例，

寻求更大利润空间。 

 

8. 光电测控自研产品这块要组建自己的研发和销售团队吗？

现在是大概是个什么情况？ 

我们研发团队已经组建好多年了，现在研发团队基本已经

能够独立承担工作了。销售也是自己在做。研发加销售现在接

近 80人。 

 

9. 能否介绍一下近期披露的重要合同相关情况？ 

抱歉，合同涉密。 

 

10. 上面提到的项目咱们怎么配置资源？ 

这个项目我们是按照专项来管理。从资金、人员、设备、

场地，都是按照专项来做。不会跟原来已有的研发的项目在资

源上产生冲突。 

 

11. 请问在目前 IPO 环境下，公司和大股东资本运作方面有什

么策略或者计划？ 

基于这两年大的环境变化，一个就是资本市场环境，另外

一个是国资监管的环境，公司资本运作相关事项推进起来压力

比较大，但是公司和大股东对待资本运作的主观态度是积极，

一旦条件成熟、时机合适，我们会积极策划推进资本运作工作。 

 

12. 光栅传感器和复合材料业务，今明两年是增长点在哪？ 

光栅传感器这块，如果今年有增量的话，还是寄希望于机

床领域。复合材料这块，长光宇航这两年还是保持了一个比较

好的增长态势，我们也在民品方向做了一些布局。 

 

13. 光学系统的核心的技术壁垒体现在哪里？ 

其实是两大块，第一块是系统的设计，第二块就是在加工

制造端。我们在精密加工这一端，拥有自己独有的一些关键技

术，这个其实一直是我们在精密加工方向的核心竞争力。这两

年，在系统设计这一端，我们也一直在发力，布局了自己的研

发团队，这两年我们已经可以自己来做一些系统的研发和设

计。 

 



14. 之前咱们公布的有一个采购设备的合同，目的是什么？ 

目前从市场的需求来看，对超精密加工的需求是非常旺盛

的，所以我们引进了一些光学加工领域比较先进的设备，希望

在我们的加工制造能力方面有一个提升。 

 

15. 如果展望未来三年的话，能给我们总结一下我们有哪些业

务的增长点吗？ 

一是我们本部的，刚才多次提到了本部系统级研发这块，

已经布局这么多年了，前期也做了很大的投入，按照目前这个

发展态势来看的话，未来几年在收入的增长上会有一定的体

现。第二部分，就是光栅传感器领域，我们目前正在大量投研

发的半导体领域。第三部分就是长光宇航，我们现做的民品方

向的布局。 

 

16. 军品和民品业务的占比？ 

现在军品业务基本上占到个百分之六七十，民品在三四十

左右。 

 

17. 目前我们军品的毛利率大概是什么水平，民品是怎么样

的？ 

光电测控仪器这块百分之二十多，碳纤维百分之四十左

右，光栅传感器是百分之三十多。 

 

18. 据了解光学精密加工设备现在很多进口是受限的，外加上

我们也有光机所股东的这个背景，设备进口有没有什么限制？ 

设备进口现在确实是有一定的困难比如一些检测设备，我

们也进行了多方沟通，争取找到渠道能够解决。 

 

19. 工业机器人或者人形机器人这一块收入现在有体现吗？ 

工业机器人是一直就有，人形机器人现在暂时还没有，今

年禹衡光学也在跟一些主流的厂家在接触。 

 

20. 半导体这边的光栅尺大概是什么价格体系？ 

因为目前还处于研发阶段，没有真正形成产品，所以还没

有定价。 

 

21. 今年禹衡收入就略微降一点，利润下降还挺明显的？是研

发投入大吗？还是什么情况？ 

主要是研发投入，一是之前承担了一些国家的重点专项，

集中在去年有几个项目验收。还有就是这两年布局了这几个方

向的产品研发。 

 

22. 长光禹衡与温岭政府的合作协议进展情况？ 

禹衡光学子公司已经在台州那边落户了，下一步先进创新



中心是要入股进来，现在正在做评估备案。未来股东分工也很

明确，就是禹衡负责技术和研发，对方主要是帮我们对接一些

客户资源。 

 

23. 在半导体设备那块，咱们的尺子主要实现功能在哪里，用

在哪个环节？在一台设备里面，它大概的价值量能有多少？ 

光栅尺在所有的设备里面，都是用在自动控制的部分，因

为它是一个用来测位移的传感器。这台设备里只要需要有运动

控制的部件或者运动控制的系统基本上都会用到光栅尺。 

 

24. 我们怎么展望宇航这一块的市场空间以及竞争格局的情

况？ 

宇航的产品应用领域也是在军工和航空航天领域，从长远

来看，市场空间肯定是比较大的，因为这两年整个包括国际形

势也好，军工行业的发展趋势也好，从长远发展空间还是比较

好的。 

附件清单（如有） 无 

日期 2025 年 5月 15日 

 


